

PUENTE DENTINARIO

Para estudiantes y Exalumnos



Junio 2023, Facultad de Odontología, Universidad de Concepción, Chile.

Facultad de Odontología realiza homenaje póstumo al Dr. Blas Galdames Gutiérrez



El Dr. Galdames fue académico e investigador de la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción. Dedicó gran parte de su vida profesional a fundar y dirigir el Perfeccionamiento en Odontología Estética Adhesiva (OEA), junto con la Especialidad en Implantología con mención en Reconstrucción, Protésica y Estéticamente Guiada de esta casa de estudios.

Un gran hito para la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción, fue la **Primera Jornada Científica de Odontología Estética Adhesiva Dr. Blas Galdames Gutiérrez**, instancia que contó con la presencia del Decano, Dr. Raúl Alcántara Dufeu y fue impulsada por el equipo del Diplomado de Odontología Estética Adhesiva Anterior, integrado por los académicos/as: Dr. Michael Wendler Ernst, Profesor Fernando Grandón Villegas y Profesora Natalia Marcus Vaccarezza, para honrar la memoria del Dr. Blas Galdames (Q.E.P.D), fallecido en febrero de 2020.

El Dr. Galdames, fue Cirujano Dentista de la Universidad de Concepción; Especialista en Prótesis Fija, Removible e Implantología, Doctor en Odontología de la Universidad Nacional de Córdoba y Profesor Asociado de la Facultad de Odontología UdeC, por más de 25 años.

“Su incalculable legado está muy presente en quienes lo conocimos, por ello mediante esta Jornada, quisimos honrar a nuestro colega, mentor y amigo. Nos sentíamos en deuda con él, porque debido a la pandemia desatada a sólo 3 semanas de su partida, nos vimos obligados a suspender todas las actividades presenciales y no tuvimos la posibilidad de realizar ningún acto conmemorativo a su figura, que fue fundamental para el impulso de la investigación y docencia en el área de operatoria dental de nuestra Facultad”, explicó el Dr. Michael Wendler.

El Dr. Galdames, “en conjunto con el Profesor Fernando Grandón, iniciaron en 2007 el Programa de Perfeccionamiento en Odontología Estética Adhesiva, el cual en sus casi 15 años formó a más de 180 colegas en materiales y técnicas clínicas de adhesión y estética dental. Este programa, que por motivos de fuerza mayor debió suspenderse entre el 2020 y 2022, retoma este año su andar, en la forma del Diplomado en Odontología Estética Adhesiva Anterior, bajo la dirección del Profesor

Fernando Grandón, y con la participación de un equipo interdisciplinario de profesionales de vasta trayectoria en áreas afines a la odontología estética y adhesiva”, expresó el Dr. Wendler.

Esta jornada, indicó el Profesor Grandón: “Implica realizar este homenaje y marcar el punto de inicio de este nuevo programa, que mantiene en su esencia la visión del Dr. Galdames, a la vez que incorpora los avances tecnológicos y filosofías contemporáneas”.



Esta primera versión de la Jornada reunió a académicos/as de diversas universidades de la región y profesionales, tanto del sistema público, como privado. “También, se pudo contar con la presencia de su viuda, Erica Riquelme, sus hijas, sobrino e incluso su pequeño nieto. Para nosotros fue muy importante la participación de la familia del Dr. Galdames, y poder expresarles así, de manera pública, nuestra gratitud y cariño por su figura”, destacó el Dr. Wendler.

Además, la jornada convocó a dos expositores: el Dr. Gerardo Durán Ojeda, académico de la Universidad Arturo Prat, y parte del equipo del Diplomado en Odontología Estética Adhesiva Anterior UdeC, quien presentó su trabajo en el área de restauraciones cerámicas mínimamente invasivas para la resolución de casos de alta complejidad estética en el sector anterior. Junto al Dr. Francisco Galdames Riquelme, hijo del Dr. Galdames y académico de la Universidad Andrés Bello, sede Concepción, quien expuso sobre la filosofía de trabajo conservadora y biomimética, con base en la adhesión dental, que está desarrollando tanto en su práctica privada como con sus estudiantes en la Universidad Andrés Bello.

El encuentro, destacó el Dr. Wendler, “resultó todo un éxito. El doctor Galdames fue para nosotros un gran amigo, una persona en la que se podía confiar ciegamente y cuyos consejos eran invaluable. En lo humano, fue siempre un ejemplo como persona: honrado, recto, generoso, cercano... de esas personas que dejan huella en la vida. Su partida significó mucho más que perder a un colaborador y colega, fue como perder un familiar. Nos ha costado mucho seguir adelante, pero como equipo creemos que su ejemplo es una gran guía para continuar con los proyectos de nuestra disciplina”.

Como equipo, destacó la Profesora Marcus: “Queremos instaurar como tradición esta jornada al inicio de cada año académico, coincidiendo con el comienzo de las actividades del Diplomado. Aprovechamos esta instancia para agradecer el apoyo de la empresa 3M, quienes participaron en calidad de sponsor del evento”.





Dra. Claudia Fierro Monti es electa presidenta de la Sociedad Chilena de Odontopediatría Concepción



Un gran desafío asumirá la académica del Departamento de Pediatría Bucal de la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción, Dra. Claudia Fierro Monti al haber sido elegida, recientemente, como la nueva Presidenta de la Sociedad Chilena de Odontopediatría, filial Concepción, por un periodo de dos años (2023 - 2025) junto a sus colegas: Bernardita Toro Torres (Tesorera) y Claudia Fuentes Hernández (Secretaria).

La Dra. Fierro es Especialista en Odontopediatría de la Universidad de Concepción y Doctora en Odontología de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina. Ha permanecido vinculada a la planta docente de la Universidad de Concepción desde hace 30 años y ha dedicado su vida al servicio de la salud bucal de los más pequeños.

Respecto a la elección, la Dra. Fierro expresó que "haber sido elegida por votación democrática es un gran respaldo. Estoy súper agradecida y contenta, porque nuestro trabajo de años anteriores, como integrante de la directiva, dio frutos. Esta elección es el reflejo de lo que nuestras y nuestros socios piensan de nosotros, ellos confían en que continuaremos trabajando y llevando el sello UdeC y eso es una gran responsabilidad que asumiré con gusto".

Sobre sus próximos pasos liderando la Sociedad Chilena de Odontopediatría filial Concepción, la Dra. Fierro indicó, "que su principal objetivo, es enfocarse en tres ejes vinculados a la Odontopediatría, ellos son: servicio a la comunidad, actualización y vinculación con el medio. En este contexto, nos encontramos realizando una actividad mensual, donde se invita a algún colega a exponer presencialmente, para mantener nuestro conocimiento actualizado y potenciar las relaciones interpersonales. En esta misma línea, hemos realizado actividades de vinculación con otras regiones".

En lo que respecta al servicio a la comunidad, añadió: "Tenemos planes para realizar algún servicio social e invitar a nuestras y nuestros socios a atender a los niños/as de un hogar para ayudarles a mejorar sus salud bucal. Cada uno de estos proyectos nos tienen muy motivados a cumplir los objetivos", destacó.

Académicas participan en Congreso Latinoamericano de Seguridad Clínica y Simulación del Paciente FLASIC

Las académicas, Marianela Gómez Gaete y Valeria Muñoz Uribe, presentaron el póster titulado "Trabajo a 4 manos: Articulación teórico-práctica en las Asignaturas de Cariología y Unidad de Operatoria I: Integrando la enseñanza teórica con la práctica clínica" en el VII Congreso Latinoamericano de Seguridad Clínica y Simulación del Paciente FLASIC, desarrollado en la ciudad de Cancún, México.

En específico, el trabajo consistió en la colaboración voluntaria de estudiantes

de segundo año de la asignatura de cariología a sus compañeros(as) de cuarto año. Por un lado, los(as) estudiantes de segundo tras recibir inducción al trabajo clínico como parte de la asignatura, pudieron integrar conocimientos y conocer de cerca como es el trabajo en clínica. Por otro lado, los (as) estudiantes de cuarto, al tener un "asistente" disminuyeron los riesgos de contaminación cruzada y los tiempos de ejecución, optimizando su trabajo.

Respecto al trabajo, la profesora Marianela Gómez indicó "Si bien, el ganador de la categoría poster recayó en los anfitriones, la presentación fue muy enriquecedora puesto que fue el único trabajo sobre seguridad del paciente y el único de odontología. Eso nos permitió compartir a los evaluadores como era la enseñanza en nuestra facultad, y que desde la pandemia hemos incorporado exitosamente la simulación en el desarrollo de nuestras unidades y asignaturas".

Por su parte, sobre la experiencia, la académica Valeria Muñoz destacó: "Fue un encuentro muy enriquecedor, en el cual compartimos experiencias de lo que se está implementando en la actualidad en simulación clínica, en diferentes facultades y centros de simulación de distintos países de Latinoamérica. Además, se destacó el abordaje multidisciplinario, lo que permite obtener una mirada global de la situación actual y futura de la enseñanza a través de la simulación clínica".

Asimismo, la profesora Marianela Gómez resaltó: "Como facultad estamos desarrollando la simulación clínica en casi todas las unidades y asignaturas clínicas y preclínicas de una manera incipiente, pero de calidad. Toda acción de simulación va en beneficio directo del paciente y en su seguridad en todo ámbito. Después de que los estudiantes pasan por la simulación y tienen nuestra retroalimentación, al menos en la Unidad de Operatoria, se dan cuenta que les facilita el trabajo con el paciente, en un proceso más seguro y eficiente".



Académicos/as de Odontología participan en congreso internacional Styleitaliano desarrollado en México



Con la capacitación en las técnicas de la filosofía Styleitaliano, el Área del Conocimiento de Operatoria espera ampliar su radio de acción en la forma de cursos de actualización y un futuro Diplomado de Odontología Conservadora.

Hasta la ciudad de México, se trasladaron las y los académicos de la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción; Profesor Fernando Grandón Villegas, Profesora Natalia Marcus Vaccarezza y Dr. Michael Wendler Ernst, para participar en el congreso internacional "Styleitaliano Latam Meeting", organizado en conjunto por "Styleitaliano" y las empresas "Coa Internacional" y "Coltene", el cual convocó a odontólogos de toda Latinoamérica.

En el encuentro, explicó el Dr. Wendler, "se presentaron los principales exponentes y fundadores de Styleitaliano, el cual se define como

una filosofía de trabajo simplificada, fácil de repetir y fácil de enseñar. Además, lo relevante de nuestra participación es que las empresas Coa Internacional y Coltene, nos seleccionaron como invitados especiales para actualizar nuestros conocimientos y transformarnos en promotores de esta filosofía de trabajo en el sur del continente".

En este contexto, participar en el Styleitaliano Latam Meeting, "fue muy motivante, ya que en las conferencias se presentaron técnicas de restauración directas con resina compuesta, tanto para dientes anteriores como posteriores, así como experiencias de colegas latinoamericanos que llevan años trabajando con ellas. También se efectuaron talleres (hands-on) donde pudimos compartir directamente con los profesores, expertos clínicos y poner en práctica las distintas técnicas".

Este congreso, destacó la Profesora. Marcus, "nos permitió compartir con colegas de toda Latinoamérica que se dedican a la odontología restauradora, siendo muchos de ellos líderes de opinión en sus países. Además, y gracias a la calidad de invitados especiales que nos otorgaron los organizadores, pudimos compartir con los profesores italianos, fundadores de Styleitaliano, a lo largo de todo el evento. De esta manera, logramos entablar conversación directa con ellos, contarles y captar su atención hacia lo que estamos desarrollando en nuestra Universidad y en el sur de Chile".

Por último, indicó la académica, "fortalecimos las redes de contacto y trabajo con los otros colegas chilenos que participaron del evento, además de nuestros anfitriones (Coa Internacional), lo que nos permitirá continuar avanzando en la difusión de esta filosofía en la región".

Cabe mencionar que el primer acercamiento a la filosofía de Styleitaliano la tuvo el Profesor Fernando Grandón hace 5 años, cuando participó de una actividad formativa en Sao Paulo. Desde entonces, el equipo ha ido incorporando los conceptos y técnicas que de ella derivan a la enseñanza tanto de pre- como de postítulo. Uno de los productos más importantes es el proyecto de docencia

"RestoTrainingKit - RTK" que se entrega desde el año 2020 a los estudiantes de quinto año, y que ya va en su cuarta versión.

Por otra parte, muchos de los conceptos de Styleitaliano aparecen reflejados en las técnicas y enfoques del recientemente creado Diplomado de Odontología Estética Adhesiva Anterior, dirigido por el Profesor Grandón.

Ahora, "y con la capacitación de la Profesora Natalia Marcus y del Dr. Michael Wendler en las técnicas de la filosofía Styleitaliano, nuestra disciplina espera poder ampliar su radio de acción en la forma de cursos de actualización y un futuro diplomado de odontología conservadora", puntualizó el académico.



- ▶ Open Access
- ▶ Periodicidad, modalidad Continua
- ▶ Sin cargos para autores o lectores
- ▶ Publicación en Inglés
- ▶ Licencia Creative Commons Attribution-NonCommercial 4.0 International CC-BY.
- ▶ Revisión por pares doble ciego



<https://www.joralres.com/index.php/JOralRes/index>

Empresa suiza dicta curso sobre profilaxis oral a académicos y estudiantes de postítulo de Odontología

Mediante un Memorándum de Entendimiento, desarrollado entre la empresa Suiza Curaden AG y la académica del Departamento de Odontopediatría, de la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción, Dra. Claudia Fierro Monti, se pudo llevar a cabo el Curso Introductorio ITOP, Individually Trained Oral Prophylaxis, orientado a académicos, académicas y estudiantes de postítulo.



La iniciativa, explicó la Dra. Claudia Fierro, "nace de una vinculación con la empresa Curaden AG, producto de una participación constante en congresos internacionales. Curaden AG, en su política de vinculación, realiza este tipo de convenios con personas naturales pertenecientes a su público de interés y se dedica entre, otras funciones, a la investigación en el área de la prevención y la salud bucal, junto con desarrollar políticas de apoyo a la investigación, la enseñanza y otras actividades de interés científico".

La académica expresó, “que el propósito de este Memorándum fue fomentar una estrecha colaboración entre la industria y la institución académica, con el fin de promover la prevención de la salud bucal y traspasar este conocimiento a nuestros/as estudiantes. De este modo, Curaden AG, acordó proveer el programa iTOP (profilaxis oral de entrenamiento individual) de educación dental preventiva al Departamento de Pediatría Bucal”.

El entrenamiento, agregó la Dra. Fierro, “contó con profesores e instructores de iTOP, incluyó el uso de la técnica correcta de cepillos interdetales, técnicas de cepillado, uso del hilo dental y otros ayudantes de higiene oral, como el cepillo ultrasónico; el cual por su diseño logra remover más placa y cuidar el esmalte. También se contó con sesiones de uso práctico de técnicas Touch To Teach (T2T), educación en hábitos y calidad de higiene oral, junto con el seguimiento de sesiones de Recall para los profesores de la UdeC”.

Se espera que este entrenamiento, incremente la concientización y mantenimiento de la higiene oral de la población local con intervención activa de las personas entrenadas. También ayudará a iniciar proyectos de investigación colaborativos y en el futuro se realizarán charlas cortas llamadas “Brush & Learn”, que permiten acercar temas actualizados de salud oral a la comunidad de estudiantes y docentes”.

Gracias a este convenio, destacó la Dra. Fierro, “Curaden AG financiarán 2 tesis de pregrado con apoyo en los insumos de higiene oral requeridos, ofrecerá entrenamiento hands-on a alumnos y profesores en las instalaciones de la Facultad de Odontología, y se proveerá materiales y servicios para estos programas libre de costo (100 Itop kits y 10 chairside box Prime). Por lo que estamos muy contentos. Será válido por 3 años, pero podrá ser renovado por mutuo acuerdo”, puntualizó.

Académicas realizan difusión a estudiantes del Preuniversitario Pedro de Valdivia sobre el proceso de admisión a Odontología



El Comité de actividades de Vinculación con el Medio y Extensión de la Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción, representado por las académicas: Dra. Andrea Werner Oviedo y Profesora Rosa Ortega Culaciati, expusieron sobre la carrera de odontología a las y los estudiantes del Preuniversitario Pedro de Valdivia sede Concepción.

La actividad, explicó la Presidenta del Comité, Profesora Cecilia Cantero Fuentealba, "respondió a una invitación realizada por el Preuniversitario, a través de Promored, para efectuar una conferencia de carácter virtual de las carreras del área de la salud tales como; Enfermería, Medicina y Odontología"

En nuestro caso, indicó la Dra. Werner, "dimos a conocer la malla curricular, información de la carrera: como los requisitos, ponderaciones, puntajes de corte 2023, sello formativo y áreas de desempeño ocupacional que tiene la carrera".

También, "expusimos sobre las razones que motivaron a cada expositor a escoger su carrera, algunos | para adaptarse al nuevo ritmo de estudio y cómo se superan las dificultades en ramos más complejos".

La conferencia, expresó la profesora Ortega, "tuvo una buena convocatoria, llegando a reunir a más de 160 estudiantes, los que al finalizar las presentaciones participaron de una ronda de preguntas bastante interesante".

Este tipo de actividades destacó la Dra. Werner, "permiten una cercanía en información con los alumnos interesados que están terminando su Enseñanza Media".

Cabe mencionar que el encuentro contó con el apoyo de un monitor institucional como anfitrión para responder temas relacionados a Becas y Beneficios, entre otros temas institucionales, junto con los distintos beneficios que ofrece la Universidad para los estudiantes en el ámbito de becas y actividades extraprogramáticas".



Carrera de Odontología UdeC
ACREDITADA 7 años por CNA Chile

2019-2026

Máxima Acreditación en Chile



 <http://odontologia.udec.cl>

 odonto_udec

 @odontologiaudec

 @odontoUdeC